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□徐剑锋

7 月30 日，2024 年全市上半年经
济形势分析会召开。记者从会上获
悉，今年上半年，珠海实现地区生产
总值2174.26亿元，同比增长4.9%，增
速排珠三角第四位。总体来看，一季
度珠海经济开局良好，但进入二季度
以来，外部环境的复杂性、严峻性、不
确定性上升，经济运行呈现承压回落
态势，推动经济持续回升向好仍需加
力。（本报7月31日01、05版）

今年以来，面对严峻复杂的形
势，我市牢牢把握高质量发展这个
首要任务，全力以赴拼招商、攻项
目、抓集群，比学赶超、敢为善为，经
济运行呈现出生产平稳、质效提升、
信心回暖、预期改善等特征。地区
生产总值、规模以上工业总产值、外
贸进出口、社会消费品零售总额等
主要指标稳定增长，供给侧和需求
侧逐步回升向好，“4+3”现代产业集
群发展势头良好，市场主体量质齐
升，新产业、新业态茁壮成长。

这份“半年报”来之不易、弥足
珍贵，增强了对珠海发展“长风破
浪、未来可期”的信心。

珠海经济之所以能实现企稳回
升向好，是招商引资、强攻项目的

结果。“项目为王”理念在全市上下
已经深入人心，依托链式招商、驻
点招商、以商引商，以及一场场重
大项目集中签约、开竣工活动的举
办，一批又一批投资规模大、科技
含量高、带动效应强的项目落地生
根。正是持之以恒大抓项目、抓大
项目，聚焦备案开工率、投资完成
率、项目竣工率，加快形成更多的
投资实物量，珠海高质量发展才迸
发出巨大的动能。

我们也必须看到，当前，各种
风险、困难、挑战“一个都没有少”，
不稳定、不确定、难预料因素仍然
存在。把握“危”与“机”、“险”与

“夷”，既立足当前又着眼长远，切
实增强工作的前瞻性、精准性、创

造 性 ，算 好 时 间 账 、任 务 账 、进 度
账，这样才能更好地把握发展的主
动权、制高点，干出新样子、见到新
气象。

一方面，要“稳”字当头，有效统
筹好供给与需求、内需和外需、国
内和国际、速度和效益，打好纾困
稳产“组合拳”，下好项目建设“先
手棋”，稳住外资外贸基本盘，奋力
交出经济发展高分报表。另一方
面，要“进”字发力，聚焦新技术、新
产业，探索新业态、新模式，坚持项
目引建、创新引领、人才引育，更好
释放投资活力、消费潜力，推动企
业集聚、产业集群，寻求增长点、谋
求 新 突 破 ，全 力 跑 出 高 质 量 发 展

“加速度”。

奋力交出经济发展高分报表

□王琦

7 月 27 日，在巴黎奥运会射击
10 米气步枪混合团体决赛中，中国
组合黄雨婷/盛李豪夺得冠军。他
们比赛时使用的子弹，产自斗门！
精准度超过国外百年品牌，国内市
场 占 有 率 接 近 100% ，斗 门“ 奥 运
弹”展现硬核实力。（本报 7 月 31
日 02版）

巴黎奥运会激战正酣，与此同
时，另一场没有硝烟的“竞技”也在
悄然进行，那就是“中国制造”在国
际舞台上的精彩亮相。从气枪弹到
乒乓球台，从比赛用球到吉祥物，
甚至赛事转播的 AI 技术，无不彰显

着“中国制造”的实力与魅力。这
不仅是中国制造业的一次集体亮
相，更是中国技术创新能力的有力
证明。

在众多“中国制造”中，产自珠
海斗门强源体育用品有限公司的

“QYS 高精度气枪弹”无疑是一颗璀
璨的明星。其精准度超越国外百年
品牌，国内市场占有率接近 100%，
这样的成绩足以让国人骄傲。当中
国组合黄雨婷/盛李豪在奥运赛场
上使用国产气枪弹夺得首金时，我
们不禁为“中国智造”的卓越品质感
到自豪。

在这个全球化竞争日益激烈的
时代，中国制造业正逐渐从“中国制
造”向“中国智造”转变，而以“QYS
高精度气枪弹”为代表的“珠海智
造”正是这一转变的缩影。从基础
科研入手，攻克技术难关，拥有自主
知识产权，这是珠海强源成功的关

键。其自主研发的高精度气枪弹不
仅获得了国内外射击运动员的一致
好评，还在国际射击赛场上屡创佳
绩，为中国射击运动的发展作出了
贡献。

难能可贵的是，珠海强源并未
止步于此。在确保子弹品质的同
时，他们已将目光投向了更广阔的
领域——研发比赛用气枪。这是一
个全新的挑战，但也是一个巨大的
机遇。当前，国际大赛使用的专业
气步枪、气手枪主要由国外公司垄
断，这无疑是中国体育器材制造业
的一大“卡脖子”难题。但正是这样
的挑战，激发了珠海强源等国内企
业的斗志与创新精神。目前，珠海
强源已经成功研制出了质量可与国
外品牌相媲美的比赛用气手枪和气
步枪，这是中国制造在迈向高端体
育器材领域的重要一步。可以预
见，在未来的国际赛场上，我们将看

到越来越多的中国运动员手持国产
高端枪械，为国争光。

珠 海 斗 门“QYS 高 精 度 气 枪
弹 ”在 奥 运 会 上 的 成 功 亮 相 ，是

“ 珠 海 智 造 ”转 型 升 级 、走 向 世 界
的 一 个 缩 影 ，背 后 是 珠 海 制 造 业
多 年 来 在 技 术 创 新 、品 质 提 升 方
面的持续努力。珠海统计局公布
的 最 新 数 据 显 示 ，今 年 上 半 年 珠
海规上工业增加值 821.32 亿元，增
长 10.7% ，连 续 6 个 月 保 持 两 位 数
增 长 。 其 中 ，先 进 制 造 业 增 加 值
增 长 8.6% ，占 规 上 工 业 增 加 值 的
比重为 58.8%；高技术制造业增加
值增长 12.4%，占规上工业增加值
的比重为 30.5%。这表明珠海制造
业正朝着高端化、智能化、绿色化
的方向迈进。

期待在今后的国际舞台上，看
到更多“珠海智造”的身影，展现中
国制造业的无限潜力和广阔前景。

让更多“珠海智造”闪耀国际舞台

□张忠德

7月30日，市自然资源局就《珠海
市（第四批）历史建筑保护规划》草案
启动为期 30 天的公众意见征集。记
者注意到，此次提出的保护规划方案
涵盖市内23处历史建筑，旨在保护建
筑本身历史文化价值的前提下，尽量
减少合理使用限制，为建筑多样化的
活化利用提供最大可能性。（本报7
月31日03版）

历史建筑，是时间的低语者，每

一砖一瓦都承载着过往的故事与沧
桑。从香洲埠渔民招待所的石屋，到
朝阳路的骑楼，再到会同村、淇澳白
石街的清代民居，这些建筑不仅是珠
海发展历程的见证，更是珠海历史文
化和民俗传统的生动展现。它们如
同城市的记忆库，记录着珠海从渔村
到现代都市的华丽转身，承载着珠海
人民对家乡的深厚情感。此次启动

《草案》的公众意见征集，不仅是对23
处历史建筑的呵护，更是对珠海这座
城市历史记忆与文化根脉的深情回
望与传承。

“活”起来的不仅是建筑，更是
文化。《草案》提出的保护规划方案，
旨在减少合理使用的限制，为历史
建筑的活化利用提供最大可能性。

这一举措，无疑让历史建筑不再仅
仅 是 静 止 的 展 品 ，而 是 成 为 可 以

“活”在当代的文化符号。通过合理
的活化利用，历史建筑可以在新的
时代背景下焕发出新的生命力，成
为城市文化的新亮点、新名片。这
样的做法，既保护了建筑本身的历
史文化价值，让珠海的历史文化得
以传承与发展，也让市民和游客在
感受现代都市魅力的同时，触摸到
珠海的历史脉络和文化底蕴。

精准保护，科学利用。《草案》对
每处历史建筑都列出了详细的保护
要求和核心价值要素。这种精准保
护、科学利用的理念，体现了珠海对
历史建筑保护工作的高度重视和严
谨态度。以朝阳路 66 号骑楼为例，

《草案》要求严格保护其主要历史信
息与原物质载体，允许在次要部位
添加基础设施，但不得改变主要立
面、屋顶造型等关键元素。这样的
保护措施，既保证了历史建筑的完
整性和真实性，又为其活化利用提
供了合理的空间。

历史建筑的保护与活化利用，
是一项长期而艰巨的任务。珠海在
此方面已经迈出了坚实的一步。未
来，我们期待珠海能够继续秉持发
展与保护并重的原则，不断探索更
加科学、合理的保护方法和活化利
用途径。同时，也呼吁广大市民和
社会各界积极参与到历史建筑的保
护工作中来，共同守护珠海这座城
市的文化根脉与精神家园。

守护城市文化根脉，让历史建筑“活”在当代

□王军荣

看到地面有垃圾，赶紧清理干净，
然后拍张照片上传领积分。最近，珠
海高新区唐家湾镇唐家社区新时代文
明实践站推行半年多的“公益积分”打
卡平台吸引了越来越多居民参与。截
至目前，居民上传次数达到了 2400 余
次。“公益积分”打卡平台不仅激发社
区居民参与文明实践活动的热情，还
让群众成为参与者、受益者，不断提升
群众的获得感、幸福感。（《珠江晚报》8
月1日02版）

善举恰似耀眼的星光，照亮我们的

前行之路。打卡积分就好似“添柴加
薪”，使善举的火焰燃烧得更为热烈。

勿以善小而不为。打卡积分为每
一个小小的善举赋予了能够看见的价
值，给予了实实在在的肯定。借助“公
益积分”打卡平台，居民能够将参与社
区各种活动及志愿公益服务等场景拍
照上传以兑换积分。“积分超市”还为
大家准备了 30 多种礼品供居民进行
兑换。

善，是需要推动的。打卡积分便
是很好的助推器，调动了市民内心向
善行善的积极性。一个积分就是一颗
善良的种子，随着积分的增加，这颗种
子不断生根发芽，最终长成一片繁茂
的森林。打卡积分还塑造出一种良好
的氛围。在积分的激励下，大家比一
比谁获得的积分高，比一比谁做的善
事多，带动更多的人投身于善举当中。

用打卡积分为善举“添柴加薪”

□孙维国

7月30日上午，在唐家港公共物流
基地启动暨粤港澳大湾区海岛低空公
共物流航线首飞仪式现场，一架亿航
VT24L 无人驾驶物流航空器平稳升
空，将当日“新鲜出炉”的党报党刊送
达桂山岛，实现了邮政快递从空中直
达海岛的历史性突破，标志着全国首
条海岛公共物流无人机配送航线首飞
成功。（本报7月31日02版）

近年来，随着科技的迅猛发展和
产业的不断升级，低空经济作为一个
新 兴 领 域 ，正 在 逐 渐 进 入 大 众 的 视
野。珠海市在全国率先开通了首条海
岛公共物流无人机配送航线，这是珠
海低空经济发展的一大突破。

低空经济具有巨大发展潜力。传
统的海岛物流配送方式往往受制于天
气、航班等因素，无法实现及时、高效
的物流配送，而无人机配送不仅可以
大大缩短运输时间，还可以减少运输
成本，提高物流效率。此次珠海无人
机物流航线的开通，将党报党刊、医药
物资等重要物品迅速送达海岛，提升
了物流服务质量，也为海岛居民的生
活带来了便利。

低空经济的应用场景非常广泛，
除了物流配送外，还可以应用于医疗
救援、海上观光、农林监测等多个领
域。此次珠海市人民医院医疗集团与
中国邮政集团有限公司珠海市分公
司、珠海叶嘉旅游服务有限公司签署
战 略 合 作 协 议 ，便 是 一 个 很 好 的 例
子。这些合作不仅能够实现物流配送
的多元化，还可以为低空经济的全面
发展提供强有力的支持。

要推动低空经济的发展，必须配
备完善的智能化基础设施。珠海市
唐家港公共物流基地集仓储、配送、

信息处理等多项功能于一体，运用了
各类智能化高科技手段，为低空经济
的发展提供了坚实的基础。智能化
基 础 设 施 的 建 设 ，提 高 了 物 流 配 送
的 效 率 ，还 可 以 实 现 物 流 信 息 的 全
程 追 踪 和 管 理 ，保 障 物 流 服 务 的 安
全和稳定。

发展低空经济，还需要大力推动
低空经济与其他产业的融合发展。通
过构建陆岛-岛际无人机配送网络，不
仅可以解决乡村物流“最后一公里”难
题，实现城乡物流一体化，还能为乡村
特色农产品销售提供便捷的运输渠
道，促进乡村经济发展。

低空经济与旅游业的结合，也能
创造新的发展机遇。通过开通无人机
观光航线，能够为游客提供独特的空
中观光体验，提升旅游服务的多样性
和吸引力。无人机物流也可以为旅游
景区的物资配送提供便捷的解决方
案，提升旅游服务质量。

低空经济的发展离不开技术创
新。要实现低空经济的可持续发展，
必须不断推动技术的进步和创新。无
人机的自主飞行技术、物流信息处理
技术、智能化仓储技术等，都需要不断
创新和提升。

除了技术创新外，制度创新也是
推动低空经济发展的重要因素。要
推动低空经济的发展，必须建立健全
相关的政策法规，包括无人机的飞行
管理制度、物流配送的安全监管制度
等，都需要不断完善和创新。通过制
度创新，为低空经济的发展提供良好
的制度环境，保障低空经济的健康、
有序发展。

低空经济具有巨大的发展潜力，
要实现低空经济的全面发展，必须打
造强劲的引擎，通过建设智能化基础
设施、制定标准体系、推动技术创新
和制度创新，构建完善的低空经济体
系，推动低空经济与其他产业融合发
展 。 只 有 这 样 ，才 能 推 动 低 空 经 济

“展翅高飞”，为经济社会发展注入新
的动能。

打造强引擎助推低空经济“展翅高飞”


